

II EVOLUCION POR SECTORES ECONOMICOS

El sector Agrícola decreció a una tasa del -2.4% de acuerdo a las últimas cifras oficiales, pero aún esto puede ponerse en duda por varias razones, entre ellas porque la producción de café ha llegado a su nivel más bajo en los últimos diez años; la Unión de Cooperativas de Cafetaleros estimó que la cosecha de café 1985/86 sólo alcanzará un volumen de 2.2 millones de quintales, menor aún que la cosecha 1984/85 que fué de 2.7 millones de quintales. Es importante hacer notar que según la fuente citada ésta merma no obedece a las plagas o sabotajes, sino a la falta de fertilización y la falta de repoblación de los cafetaleros; esto último implica que la tendencia declinante de la producción de café continuará durante los próximos 6 años. También conviene aclarar que el INCAFE ha registrado compras totales por 2.2 millones de quintales y que se tiene información de una "fuga" de unos 500 mil quintales hacia Guatemala y Honduras. Lo trascendente de este hecho estriba en que todas las proyecciones económicas para 1985 y 1986 se han realizado sobre la base de 2.8 millones de quintales exportables, por lo cual dichas estimaciones se vuelven un tanto ilusorias.

En cuanto al algodón, la Cooperativa Algodonera Salvadoreña ha estimado una merma en la producción que obedece, según ellos, a condiciones climáticas adversas, el sabotaje a los cultivos, financiamiento inadecuado e inoportuno y a la caída de los precios internacionales. La cosecha 1985/86 según los Algodoneros sólo alcanzará un volumen de 337,700 quintales de algodón oro; casi el 50% menos de la cosecha 1984/85 que fue de 635,000 quintales. Esta situación de la baja producción de algodón se vuelve extremadamente preocupante, ya no como fuente de divisas, sino en términos de abastecimiento inter-

no. En 1984, con una producción casi duplicada, los representantes de la industria manufacturera se quejaban de que no estaban siendo abastecidos de los 300,000 quintales de algodón oro, que son los requerimientos de la industria textil. En el presente año, no sólo se han vertido estas manifestaciones, sino que de hecho, ya se está importando semilla de algodón para la industria de aceite comestible.

La producción de caña de azúcar solamente se incrementó en un 6.6% pero disminuyó notablemente el rendimiento por manzana.

Así mismo los granos básicos, ^{1/} con excepción del arroz, disminuyeron tanto en volumen de producción como en productividad, especialmente el frijol para el que se calcula un déficit de 200,000 quintales para satisfacer la demanda interna.

En cuanto al sector manufacturero sólo se cuenta con una limitada información desagregada, pero en términos globales el BCR supone que el producto de éste sector creció al 4.5% respecto a 1984. El crecimiento del sector manufacturero refleja una leve recuperación de la caída que se inicia en 1978 a consecuencia, en parte, de la profundización de la crisis del MCCA, esto provoca una modificación de la estructura productiva del sector en favor de aquellas ramas que producen bienes esenciales como los alimentos y en detrimento de otras ramas que tienen poca competitividad en el comercio regional. Aquí también tienen validez los argumentos para dudar de la confiabilidad de ésta información: la escasez de divisas, la reducción de la demanda interna, la reducción del comercio intracentroamericano, -

^{1/} Vease: MAG, "Anuario de Estadísticas Agropecuarias, Ed. N° 24 y estimaciones del MAG para 1985/86.

CUADRO N° 2 PRODUCCION Y PRODUCTIVIDAD DE PRODUCTOS AGRICOLAS BASICOS

Cultivo	Año Agrícola 1984/86			Año Agrícola 1985/86			Δ%	Rdmt	Δ%
	Sup. Mz.	Volumen	Rdmt	Sup. Mz.	Volumen	Δ%			
Maiz	347,700	11,461,500	33.0	362,100	11,000,000	- 4.0	30.4	-7.9	
Maicillo	166,000	3,053,900	18.4	166,000	2,900,000	- 5.0	17.5	-4.9	
Frijol	82,500	1,056,000	12.8	82,500	751,200	-29.0	9.1	-7.1	
Arroz (gza.)	21,900	1,376,900	62.9	24,500	1,600,000	16.0	65.3	3.8	
Caña de azúcar	**56,300	3,212,738*	61.8	62,161	3,425,140	6.6	55.1	-10.8	

* En Ton. cortas; el volumen y rendimiento de los demás productos está en qq.

FUENTE: MAG, Anuario de Estadísticas Agropecuarias, Ed. N° 24 y estimaciones del MAG para 1985/86.

** INAZUCAR. CIDA. Feb. 1985.

los problemas de financiamiento y el marcado deterioro de la inversión.

A lo anterior podría agregarse el cierre de fábricas y el desempleo; por ejemplo en 1985 algunas de las empresas cerradas fueron las siguientes: Texas Instruments, Fábrica El León, Industrias Priscila, Industrias de Hilo, S.A., Ortega Hnos., Suministros y Alimentos S.A., etc. Esto vendría a expresar la penuria de la economía para iniciar una reactivación ante las condiciones económicas, sociales y políticas, y ante la ausencia de una política definida y congruente que generen expectativas reactivadoras.

El sector de la construcción ha presentado cierto dinamismo respecto a 1984, aunque es muy evidente la manipulación de las cifras que varían del 1.2% en octubre de 1985 al 12% de crecimiento en enero de 1986, (una alteración de más del 10% en solo tres meses); agréguese el prohibitivo precio de las viviendas a la par de un deterioro en la calidad de las mismas, lo cual ha estado asociado a la notable alza de los precios de materiales de construcción y a la especulación de la vivienda que se incrementa con la incapacidad del gobierno para proteger los intereses de los consumidores.

Los sectores que agrupan los servicios de electricidad, agua, transporte, almacenaje y comunicaciones han estado siendo afectados por la práctica generalizada e intensificada del sabotaje por parte de los insurgentes, por lo que ha tenido que reponerse constantemente la capacidad instalada a lo largo de los últimos años, con el consiguiente aumento del costo de los servicios.

Los sectores relativos al comercio y servicios personales han seguido siendo el receptáculo del desempleo estructural que asume diversas formas de subempleo y que en los últimos 3 años de la coyuntura, se ha visto agravado con la expansión de la cadena intermediaria en la distribución de bienes al consumidor, quien al final soporta la pesada carga del, cada vez más agudo, proceso inflacionario.

El sector financiero es el que ha mostrado mayor dinamismo respecto a 1984 creciendo al 3.0%, ésto como resultado de la tendencia a la reprivatización del sector, dado que las empresas financieras se disputan, a través de sugestivas y masivas campañas de publicidad, el mayor número de ahorrantes para canalizar éstos recursos financieros a sus clientes tradicionales, aplicando las normas, también tradicionales y hechando al olvido la democratización del crédito.

En vista de una relativa ampliación de los sectores medios de la población se ha producido un aumento en el volumen de habitaciones y a su vez en el canon por arrendamiento; éste es el único sector -- que ha conservado su tendencia creciente durante todo el período crítico que atraviesa nuestro país, aunque vale decir que su participación en el producto global para 1985 solamente es del 5%.

Por último la administración pública, sector que se ha expandido en forma creciente desde 1978 se ha estancado en su crecimiento respecto a 1984, esto como resultado de la política de austeridad, valga decir del congelamiento de plazas y salarios de los empleados públicos y, lo que es mas grave, por la drástica reducción de los servicios de salud, educación y vivienda a la población de más bajos recursos.

En resumen, no puede constatarse un crecimiento real de la economía nacional sino solamente en los sectores que agru-

pan una variada gama de servicios de naturaleza improductiva; pero aun aceptando el crecimiento del producto en el orden del 1.6% éste no es significativo y sigue representando respecto a 1979 un deterioro acumulado del 18%. De acuerdo a CEPAL en el período 1980-85 el ingreso per cápita se ha deteriorado en un 24% lo que para los sectores de menor poder adquisitivo es mucho más dramático por la consabida disparidad en la distribución del ingreso, la cual se ha ampliado por los mecanismos redistribuidores coyunturales -- constituidos principalmente por la devaluación y por la inflación.

De acuerdo con la información disponible el producto per cápita habría descendido en 1985 a Q558, inferior en un 2.4% al de 1984 de Q572; en una visión retrospectiva, el producto per cápita de 1985 -- equivaldría al de 1961, representando un retroceso económico de un cuarto de siglo.

CUADRO N° 3 EVOLUCION DEL PRODUCTO TERRITORIAL BRUTO

AÑOS	PIB real*		POBLAC. MIL. Hab	PIB Percáp.	
	MILL. Q	%		Q	Δ %
1978	3,664		4,283	856	
1979	3,602	-1.7	4,409	817	- 4.6
1980	3,289	-8.7	4,539	724	-11.4
1981	3,017	-8.3	4,673	646	-10.8
1982	2,848	-5.6	4,809	592	- 8.4
1983	2,870	0.7	4,949	580	- 2.0
1984	2,913	1.5	5,091	572	- 1.4
1985	2,927	0.5	5,244	558	- 2.4

FUENTE: Banco Central de Reserva y FUDASES

* : A precios constantes Base 1962

